
• Prépa d'étapes de l'AlterTour 2021  
• (framapad valable 1 an, détruit après si pas de 

modif :) )

Autres liens et groupes de discussion

e

• https://lite.framacalc.org/9jx7-at-ag20_gdhp2zjmi6  

Lien vers groupe béquille (accompagnement des préparateurs 
d'étape)

• https://annuel2.framapad.org/p/groupe-bequilles-9ltl?lang=fr  

• Réunion des prépa d'étapes 

Lien pour participer à la réunion :  https://zoom.us/j/97127838480?
pwd=T0s5WFdGT29IamJZZll5UnZBclJqUT09
ID de réunion : 971 2783 8480
Code secret : 552517
Pour nous rejoindre par téléphone, c'est ici : https://zoom.us/u/amH1j9kBG

Animation :
Prise de notes : Cédric
Gardien.ne du temps : Tiphaine
Distribution de la parole : Elsa

Présents : Mathieu, Tiphaine, Elsa, Cédric, Pauline, Anne-claire

ODJ :
    - Qui commande quoi ?
    - Quand passer commande ?
    - Comment évaluer les quantités ?
    - Comment modifier les parcours openrunner ?

Prise de note :
Peu de participants à cette réunion !
 

https://lite.framacalc.org/9jx7-at-ag20_gdhp2zjmi6
https://zoom.us/u/amH1j9kBG
https://zoom.us/j/97127838480?pwd=T0s5WFdGT29IamJZZll5UnZBclJqUT09
https://zoom.us/j/97127838480?pwd=T0s5WFdGT29IamJZZll5UnZBclJqUT09
https://annuel2.framapad.org/p/groupe-bequilles-9ltl?lang=fr


Openrunner
Lien du tuto: https://www.altercampagne.net/wp-content/uploads/2021/04/2021-Tuto-Openrunner.pdf
Le compte AlterTour est payant (plus d'options) il faut identifiant et mot de passe pour se connecter.
Possibilité de faire un rendez-vous avec Mathieu pour un tuto live.
Utiliser calque IGN top 25 pour voir type de routes et dangerosité. 
Privilégier les routes en blanc plutôt que les jaunes. Eviter les routes en pointillés aussi.
Se mettre en mode cyclo-tourisme pour avoir accès aux pistes cyclables.
Faire apparaître et disparaître le tracé avec l'oeil pour vérifier les routes en dessous. 
Utiliser des pictos pour signaler lieux de pause: "fourchette/couteau" pour pique nique du midi et 
"bouteille d'eau" pour les pauses simples. Pratique car les cartes seront imprimées notamment pour les 
véhicules.
Repérer les toilettes
Pour faire apparaître toilettes publiques (sur téléphone !): utiliser application "OSM and" (sur téléphone) sur 
laquelle on vient superposer le tracé openrunner (qu'on a téléchargé au préalable). On a aussi téléchargé sur 
l'application le fond de carte de la région concernée. Puis on fait "menu > paramétrer la carte >  sur-couche 
des points d'intéret > toilettes"
Pour le faire sans smartphone: 
https://umap.openstreetmap.fr/fr/map/toilettes-en-france_595619#15/48.4098/-1.2422 

Commandes de nourriture
A faire maintenant (5 mai): contacter les maraîchers. pré-commande qui sera re-confirmée fin juin. C'est 
plus facile pour eux de revendre des légumes qu'on leur prend pas finalement.
Pain et fromage: entre maintenant et fin juin. A reconfirmer une semaine avant le passage.
Deux outils sur espace membre:
- Tableau des volumes 
https://docs.google.com/spreadsheets/d/1MEbvVsnJeRIQAUGQTJrDIoVsICZjFfblfeeb1Z-BKow/
edit#gid=0 (basé sur les chiffres de l'an dernier)
- Tableau des pré-commandes
https://docs.google.com/spreadsheets/d/1umNEtWaWkZnwIww0230MLOzoufk8ez_LSYpPQZ76nao/
edit#gid=621333129 

Les prépas d'étape se concentrent sur fruits, légumes, pains et fromages. Oeufs et laitages: si les accueillants 
en proposent éventuellement on en prend. Laitages: on ne peut pas les transporter (pas de chambre froide), à 
commander sur place.
On ne fait pas les commandes en magasin bio ! Enfin si on a pas de maraîcher on peut y passer 
commande mais on s'occupe pas des produits hors fruits, légumes, pains et fromages.
Si on a repéré un magasin en particulier (militant, tenu par accueillants, etc.) l'indiquer dans le tableau des 
pré-commandes pour que Mathieu l'intègre au circuit d'approvisionnement.
Pas obligé de faire des commandes trop souvent. On peut aller jusqu'à 3 jours de commandes à l'avance (=on 
commande tout ce qu'il faut pour 3 jours). 
Salades:  pas plus d'une pour huit et on les mange le jour de la livraison. 
Ne pas répartir à égalité en type de légumes: typiquement on veut plus de tomates que d'oignons.
Privilégier fromages qui se gardent. Fromage frais à consommer pour repas du jour de livraison.
Précision: la pomme de terre n'est pas un légume ^^. En manger tous les 4 jours à peu près c'est sympa. La
salade ne compte pas dedans non plus.
Fromages: en général 20€/kilo. Pour chèvre / brebis / crottins on peut faire exception mais du coup on en 
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prend moins (souvent plus 26€/kilo)
Ne pas essayer de faire des menus à l'avance !
Conseils picnic: Augmenter volume de pain, fromage. Commander tomates, concombre, cuire oeufs et 
patates la veille. Légumes à croquer aussi. (Pour faire sans cuisson et sans trop de vaisselle)
Attention à la courgette ! Demander et vérifier qu'elles sont de calibre inférieur à l'avant bras. (sinon 
infernal à cuisiner, on perd du temps)
Note: Mathieu fait des pré-commandes de bière.
Très important de se coordonner avec les prépas d'étape et d'après (si ils on un boulanger, pas de 
maraîcher, etc.).
Avoir la facture en même temps que la livraison. Bien mettre:
AlterCampagne – 8 rue du Dr Raymond Gröll – 38360 Sassenage
Idéalement on les rémunère directement. Par chèque, des fois en liquide si y'en a dans la caisse.
Les producteurs ont des réseaux de distribution et s'entendent entre producteurs: en profiter pour se faire 
livrer ! Idéalement tout d'un coup : pain, fromage, légumes. Pour regrouper commandes.

Point sur les prestas payantes: Bien regarder la colonne AJ dans l'agenda des étapes 
https://docs.google.com/spreadsheets/d/17jug6kL3RxgmR4IA9fUFF0hsY_sXoXzTuAOftvxO3Rk/
edit#gid=520156193 sur ses jours d'étape, on ne doit pas dépasser 13.5€/jour/personne. Donc il faut rentrer 
dans la colonne AH le prix de la presta par personne (diviser par 60 personnes le prix de la presta).
Bien d'avoir du public externe pour les prestas. Chercher une relation équilibrée entre AT et accueillant. 
Exemple de déséquilibre: l'AT finance le cachet et l'accueillant met en place un bar.

• Le 10/03/2021 à 18h

Lien pour participer à la réunion :  https://zoom.us/j/97127838480?
pwd=T0s5WFdGT29IamJZZll5UnZBclJqUT09
ID de réunion : 971 2783 8480
Code secret : 552517
Pour nous rejoindre par téléphone, c'est ici : https://zoom.us/u/amH1j9kBG

Animation : Mathieu
Prise de notes : Eugénie
Gardien·ne du sujet : Ivan
Gardien.ne du temps : Eric
Donneur de paroles : Félicie

Présents : Laure M, Mathieu, Pauline, Félicie, Robin, Clémence, Laure Loulou, Eric, Ivan, Elsa, Marion P, 
Delphine, Tiphaine, Loïc, Marie H, Guillaume P, Eugénie, Marie L, 

ODJ :
- Point sur les lieux sans hébergement
- Point sur les lieux de pauses de midi et sur les lieux de pause cacahuètes (et raisins secs)
- Point sur les concerts, spectacles, conférences, vie de groupe (cercle de parole, échanges de savoir, ateliers 
proposés par les participant·e·s)

https://zoom.us/u/amH1j9kBG
https://zoom.us/j/97127838480?pwd=T0s5WFdGT29IamJZZll5UnZBclJqUT09
https://zoom.us/j/97127838480?pwd=T0s5WFdGT29IamJZZll5UnZBclJqUT09
https://docs.google.com/spreadsheets/d/17jug6kL3RxgmR4IA9fUFF0hsY_sXoXzTuAOftvxO3Rk/edit#gid=520156193
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- Les prochaines échéances : Mise en ligne du programme de chaque étape, plénière des accueillant·e·s 
(animation des groupes de travail), repérages, commandes de nourriture...

Agenda des étapes : 
https://docs.google.com/spreadsheets/d/17jug6kL3RxgmR4IA9fUFF0hsY_sXoXzTuAOftvxO3Rk/
edit#gid=520156193

Besoins altertour sur les lieux d'hébergement: 
500 metre carre (demi terrain de foot: service des sports
point d eau
abris forte chaleur
abris repas
courrier papier plus efficace pour ces demandes (possibilité de faire avec Mathieu)
> doubler avec une demande camping pour les hébergements
> camping par semaine en moyenne
> voir budget tableau avec calcul de moyenne max 13€50
> Toujours une facture du jour J pour payer les artistes!
soit guzo déclaration des artistes par altertour
ou s'arranger avec l'accueillant  avec uen com de leur part pour créer une buvette avce un pprdo local

ACTUS DES DEMANDES: 
Cherbourg: contact service des sport rudby fete des sports salle des fetes
avec lettre type 
et se renseigner sur les espaces dedies au groupe sur les camping

Rouen: accueil militant possible à suivre
IMP: accueil situation de handicap (parc), ARS accord sur principe mais covid donc on double la demande 
avec un camping!

St Lo Nord de Quarantant : accueil à la ferme

Années précédentes pour les hébergements: TOUTES LES PROPOSITIONS SONT BONNES!
Grenoble: jardin partagé
Chambery: jardin du chateau 
Lyon : ferme pédagogique

PAUSE DE MIDI DES ÉTAPES DE PLUS DE 35KM>demande par courrier papier 
> à partir de la Colonne J , viser les communes proches des 30/40 kilomètres pour les pauses
avec gros dénivelé aussi
préau d'école
terrain de foot
hall
salle des fêtes

https://docs.google.com/spreadsheets/d/17jug6kL3RxgmR4IA9fUFF0hsY_sXoXzTuAOftvxO3Rk/edit#gid=520156193
https://docs.google.com/spreadsheets/d/17jug6kL3RxgmR4IA9fUFF0hsY_sXoXzTuAOftvxO3Rk/edit#gid=520156193


COMMENT MODIFIER UN PARCOURS
idd>
mdp> Non-violence2018
ouvrir editeur> cliquer picto insérer des points pour les déplacer

• > chive automatique: pour transformer le tracé vol d'oiseau en point réel cyclable et départemental
• > enregistrer
• Conseil demander aux habitants les routes/voie cyclable adéquats proche du point d'arrivée

ANIMATION/CONCERT CONFERENCES
Les actus: (rf: agendas des étapes)
- fêtes Bretagne à foison??
- Bois du barde ok / 16-17 aout animation / soirée projection de film > à  préciser
- spectacle à vélo et conteur motivé et déjà engagé
- scène ouverte possible avec logistique des instruments avant le départ (inscription) / concert gratuit proposé
-extinction rebellion + 3/08 Rudibenil regroupement concert, fanfare de grand ville > voir avec budget
- friche lucien à Rouen >soiree roulotte scarabée
-4au9 aout: bcp de propositions!
    
> Toujours présenter une facture du jour J pour payer les artistes!
Soit guzo déclaration des artistes par Altertour (seulement 6 artistes par an) Rf Loic Murat
Soit s'arranger avec l'accueillant:  avec une com de leur part pour créer une buvette avec l'achat de fût de 
biere locale: avec 3 fut de biere = 600€ et les acceuillants peuvent payés directement l'artiste

Attention de pas trop prévoir trop de soirée car le repos et la simplicité est appréciable, voir même les 
initiatives imprévisibles!
Prévoir un temps de vie de groupe une fois par semaine de deux heures (colonne R)
temps incompressible / temps d’accueil : exemple: Pti dej 2h, install 1h etc Rf tableau journée type avec les 
horaires incompressibles
> PROGRAMME à remplir heure par heure à compléter en priorité avant le 15 avril pour les inscriptions 
(descriptions précises des activités à faire sur place) sur framapade et site. 

et le Covid? 
    1- on s'en fou
    2-pas de restriction sauf repas etc
    3- trop de restriction = annulation

PLENIERES  SUR ZOOM avec les accueillants le 27/28 mars de 30 minutes par atelier > Présence d'une 
demi journée par accueillant en comptant leur présentation.
    1 prg parcours
    2 logist
    3 com
à doubler ou tripler les groupes avec 2 minim Anciens Altertour par groupe
> ref tableau framadate (15 à20 accueillants / demi journée)
> attention sur écran, programme à adapter en petits groupes pour garder/mobiliser l'attention des 
participants. 
Ce moment participe à la motivation globale de tous.



à préciser prochainement:
REPERAGE VELO, VOITURE, ALTERCYCLISTE sur place: mois de mai
Si y'en a pas, ça se comprends selon les distances etc
Commande nourriture: INTÉGRER LES RESEAUX DE PROD lLOCAUX existants de fruits, fromages, 
légumes
POUR GROUPER LE DÉPÔTS
Pour des petits maraîchers faire les demandes dès maintenant (mars à mai moment des semis)
Pain, fromage moins urgent (mai, juin) rf  Tableau Espace membre pour les quantités (PREPA ETAPE: 
"Volume de nourriture par jour")
Pour les quantités se référer aux volumes réalisés en 2020. Cette précommande 
s'ajustera après les inscriptions)

GROUPE BEQUILLE( collège solidaire) reférent  contacter si necesssaire

Réunion accompagnement préparateurs d'étape du 12/02/2021 à 19h

Lien pour participer à la réunion :  https://zoom.us/j/97127838480?
pwd=T0s5WFdGT29IamJZZll5UnZBclJqUT09
ID de réunion : 971 2783 8480
Code secret : 552517
Pour nous rejoindre par téléphone, c'est ici : https://zoom.us/u/amH1j9kBG

Animation : Loïc (mais que pour cette fois !)
Prise de notes : Marie
Gardien·ne du sujet : Robin
Gardien.ne du temps : Robin
Donneur de paroles : Elsa

Présents : Mathieu, Loïc, Robin, Elsa, Marie

Présents (réunion précédente)  : Mathieu, Loïc, Robin, Ivan, Elsa, Marie, Steevy

    Lien vers agenda des étapes répartitions des préparateurs d'étape
    https://docs.google.com/spreadsheets/d/17jug6kL3RxgmR4IA9fUFF0hsY_sXoXzTuAOftvxO3Rk/
edit#gid=520156193

 ODJ 
 - Qui est dans le groupe Béquille ? 
 - Se répartir les binômes
 - Prochaines échéances avec réu générale ?
 - Doc résumant infos dites aux plénières -> regrouper les infos
 - Obj avant prochain CS / après prochain CS
 - Frama à ajouter à la liste des autres frama

https://docs.google.com/spreadsheets/d/17jug6kL3RxgmR4IA9fUFF0hsY_sXoXzTuAOftvxO3Rk/edit#gid=520156193
https://docs.google.com/spreadsheets/d/17jug6kL3RxgmR4IA9fUFF0hsY_sXoXzTuAOftvxO3Rk/edit#gid=520156193
https://zoom.us/u/amH1j9kBG
https://zoom.us/j/97127838480?pwd=T0s5WFdGT29IamJZZll5UnZBclJqUT09
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 - Qui est dans le groupe Béquille ?  les présents + Ivan, Ludo, Steevy
 + si nouvelles béquilles -> à orienter vers les prépa échappées belles
 
 - Reu prévues avec ts les prépa d'étapes ? 
 Rien de programmé pour l'instant mais à faire, notamment pour fixer l'agenda (repérage, lancer les 
commandes, échéance du 15 avril : programme heure par heure...) -> 2 mois pour tt boucler : programme 
avec les accueillants, accès train... 
 
 Role des béquilles : transmettre de l'info aux prépa d'étapes non présents aux plénières, mais pbk du nb de 
présents à nos réunions béquille. 
 
 Toutes les béquilles sont membres de la liste CS. 
 
 - Répartition des béquilles : 
https://docs.google.com/spreadsheets/d/17jug6kL3RxgmR4IA9fUFF0hsY_sXoXzTuAOftvxO3Rk/
edit#gid=520156193
Loic fait un doc récap' des infos à donner aux béquilles + prépas d'étapes.

- Prochains RDV
Il existe une liste de diffusion frama prépa d'étape (prépa d'étapes + échappées belles + dédoublement)

- Infos à transmettre aux prépas d'étape
-> infos sur le féminisme (dit à la dernière plénière) + approfondi lors d'une prochaine réu par groupe de 
travail. 
-> thème de l'année : à la recherche de l'essentiel - avec idées concrètes déjà énoncées
-> prestations payantes
-> deadline du 14 avril

- Plénière accueillants : date à définir (parmi les 2 pré-choisies) + prendre contact au plus vite avec 
accueillants pour les prévenir. Personne ne s'est proposé pour l'instant pour l'organisation -> à l'ODJ du 
prochain CS. 20/21 mars - 27/28 mars -> frama à envoyer aux accueillants ? 

- Contacter les binomes avant prochain CS
- Loic s'engage pour mail récap aux Béquilles avec les points évoqués ce jour. 
- Prochaine réu après prochain CS
- Ranger le frama : Rubrique groupe de travail / prépa d'étape / collège solidaire ? -> groupe de travail

- Plénière : début semaine pro, frama aux prépa d'étape et accueillants pour identifier la date de la prochaine 
plénière -> mathieu fait ça dès retour congé + lance un appel à orga de plénière

Caler date WERVA / lieu WERVA au prochain CS (26/02) : Robin voit avec Brunel en direct
 
 

https://docs.google.com/spreadsheets/d/17jug6kL3RxgmR4IA9fUFF0hsY_sXoXzTuAOftvxO3Rk/edit#gid=520156193
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Réunion accompagnement préparateurs d'étape du
14/01/2021 à 19h

Lien pour participer à la réunion : https://zoom.us/j/91208630828?
pwd=emdtWUJrQTVIbzE2VVNLSStHRFVFdz09

ID de réunion : 912 0863 0828
Code secret : 679230

Animation : Loïc
Prise de notes : Mathieu
Gardien·ne du sujet : 
Gardien.ne du temps : 
Donneur de paroles : Ivan

Présents : Mathieu, Loïc, Robin, Ivan, Elsa, Marie, Steevy, 

Présents (réunion précédente)  : Ivan, Mathieu, Martin, Loïc, Marie L, Steevy, Frédéric, Elsa, Robin, Ludo, 

    Lien vers agenda des étapes répartitions des préparateurs 
d'étapehttps://docs.google.com/spreadsheets/d/17jug6kL3RxgmR4IA9fUFF0hsY_sXoXzTuAOftvxO3Rk/
edit#gid=520156193

 ODJ 

 1. répartition des binôme préparateurs / accompagnateur (et trouver un nom plus fun)

•  9 binôme

 2. redéfinir le rôle

•  pistes : 
• - faire les aller et retour entre CS et groupe de préparateurs suivis (s'assurer d'une bonne circulation 

des information)  
• - créer du lien en demandant régulièrement des nouvelles / apporter un soutien
• - assurer une réflexion sur les besoins de préparateurs d'étapes au long de l'année
• - beaucoup de membres de ce groupe sont préparateurs d'étapes et néo préparateurs => réunis donc 

préparateurs au taquet pour se former et se tenir au courant

3. création d'un nouveau frama spécifique au groupe   
4. définir le timing et message pour contacter les Alternatives chez qui nous ne passerons pas.

Redéfinir les rôles : 
    - Transmettre au CS l'état d'avancement des étapes

https://docs.google.com/spreadsheets/d/17jug6kL3RxgmR4IA9fUFF0hsY_sXoXzTuAOftvxO3Rk/edit#gid=520156193
https://docs.google.com/spreadsheets/d/17jug6kL3RxgmR4IA9fUFF0hsY_sXoXzTuAOftvxO3Rk/edit#gid=520156193
https://zoom.us/j/91208630828?pwd=emdtWUJrQTVIbzE2VVNLSStHRFVFdz09
https://zoom.us/j/91208630828?pwd=emdtWUJrQTVIbzE2VVNLSStHRFVFdz09


    - Transmettre les infos du CS aux prépa d'étapes
    - Soutenir moralement les prépa d'étapes
    - Lieu de réflexion sur les besoins des prépa d'étapes
    - Espace de groupe de formation++

Fréquence : 
    - une réunion du groupe d'accompagnement entre chaque plénière.
    - deux à trois réunions dans l'année avec tous les binômes pour les temps forts (Openrunner, commande de
nourriture, repérage...)
    - Des rendez-vous réguliers avec un·e accompagnat·rice·eur / un binôme (fréquence à déterminer avec le 
binôme)

Répartition des accompagnat·rice·eur·s avec les binômes:
    - Du 12 au 16 juillet : Pauline et Louisa
    - Du 17 au 22 juillet : Elsa et clémence
    - Du 23 au 28 juillet : Cédric
    - Du 29 juillet au 3 août : Marie, Loulou, Marlène
    - Du 4 au 9 août : Tiphaine, Delphine, Laure N 
    - Du 10 au 13 août : Marie F - Félicie
    - Du 14 au 18 août : Marion, Guillaume 
    - Du 21 au 23 août : Steevy et Petite Marie 
    - Du 24 au 27 août : Marine et Angélique 

Echappées Belles :
    - Du 24 juillet au 1er août : Jonas et Fanny
    - Du 7 au 13 août : Anne-Claire et Hugues
    - Du 21 au 27 août : Céline M, Pauline L et Coralie

Visuel du parcours : http://www.altercampagne.net/wp-content/uploads/2021/01/AT2021-Parcours-V02.jpg

Comment prévenir les Alternatives qui ne son pas sur le parcours :
    - un mail type pour tout le monde avec le visuel du parcours ?
    - 2 mails types : un pour les Alternatives chez qui on ne passe pas, un pour les Alternatvies chez qui une 
Echappée Belle ou une Echappée Bière pourrait passer ?
    - 3 mails types : un pour les Alternatives chez qui on ne passe pas (triangle Le Mans / Quiberon / Cholet), 
un pour les Alternatvies chez qui une Echappée Belle ou une Echappée Bière pourrait passer, un pour les 
Alternatives chez qui on passe (AlterTour, EB, Dédoublement) ?

Mathieu propose de référencer les Alternatves concernées dans un tableau.

Création d'une liste prépa d'étape

Marie rédige le mail pour les Alternatives chez qui on ne va pas
Loïc rédige le mail qui accueillent l'AlterTour/ Les Echappées Belles / le dédoublement 
Mathieu rédige le mail pour les Alternatives de la zone grise

http://www.altercampagne.net/wp-content/uploads/2021/01/AT2021-Parcours-V02.jpg


Steevy présente le groupe bequille à la plénière de janvier.

• Réunion du 05/01/2021 à 18h

Lien pour participer à la réunion : https://zoom.us/j/97127838480?
pwd=T0s5WFdGT29IamJZZll5UnZBclJqUT09
ID de réunion : 971 2783 8480
Code secret : 552517

Animation :
Prise de notes : Delphine
Gardien·ne du sujet : Marion P
Gardien.ne du temps : Robin
Distribution de la paroles : Laure

Présent·e·s : Marlène, Martin, Mathieu, Félicie, Guillaume P, Marie F, Marie H, Pauline, Robin, Tiphaine, 
Laure N, Céline M, Marion P, Aude L, Marine R, Angélique,  Cédric, Delphine, Anna, Anne-Claire, Marie 
L, Elsa, Félicie, Hugues, Steevy, Loulou, Clémence, Loïc, Jerome, Ludo

    Elsa risque de retard de 10 min et désolée 
    Félicie devra partir à 18h30 hélas !
    Loulou retard pour cause de crevaison (lol)

Ordre du jour :
Après la plénière, une deuxième version proposée suite à quelques remarques sur le premier parcours 
proposé :

1. Modification du parcours, discutions autour de la proposition de modification du parcours. La 
nouvelle proposition :

• Trajet identique du 12 au 27 juille
• En fait Raz'campagne ne peut pas accueillir l'at. Repenser cette étape. 
• Ajoute un passage par le Val des Possibles à Valorbiquet
• Ajoute un passage par La Barbarie au Mesnil-Rouxelin 
• Décale les étapes d'un jour à partir du 28 juillet (1 jour de retard)
• Fusionne les deux étapes entre Cherbourg et Lessay
• Allonge l'étape de La Cotentine Moderne à Lessay (55 km au lieu de 30 km)
• Le calendrier et les points de passage son identique du 1er au 9 août
• Les étapes Dinan - Lancieux et Lancieux - Henon sont fusionnées (parce que Hameau Léger n'est pas 

dispo en août)
• Les étapes sont décalées de deux jours à partir du 12 août (2 jours d'avance)
• Permet d'être au Bois Du Barde les 14 et 15 août (pour leur fête des 10ans)
• Ajoute 2 étapes pour Marion et Guillaume
• Ajoute un passage par l'Ecole alternative des monts d'Arée au Cloître-Saint-Thégonnec
• Ajoute un passage par Kaolkozh à Roscoff
• Ajoute un passage par la Brasserie D'Istribilh à Plouider

https://zoom.us/j/97127838480?pwd=T0s5WFdGT29IamJZZll5UnZBclJqUT09
https://zoom.us/j/97127838480?pwd=T0s5WFdGT29IamJZZll5UnZBclJqUT09


• Ajoute 2 jours à la fin du parcours

INFOS :
Bois du Barde, pas sûrs de pouvoir nous accueillir, ou faire 1 jour sur l'éducation à l'école du feu. (grouper)
Jours de pause : on peut les bouger à l'intérieur de nos étapes, si c'est entre 2 binomes, il faut voir avec l'autre 
binome pour que ça reste équilibré et que tout le monde soit d'accord.

Marie : Peut-être faut-il d'abord décider des binômes de préparateurs pour arrêter les étapes en fonction des 
envies des préparateurs?
Mathieu : oui, les préparateurs ont plus la main sur les étapes.
Loïc : l'important, ce sont les dates de départ et d'arrivée, rien n'est définitif, mais il faut bien se mettre 
d'accord avec les binômes précédents et suivants.

1. Répartition des binômes tout au long du parcours : Toutes les envies de prépa d'étapes sont-elles 
comblées ? Il y a-t-il des demandes particulières ? Plus de jours ? Moins de jours ?

Conseil : garder plutôt des binomes, et organiser entre 4 et 6 étapes c'est bien. Plus ça peut être fatiguant.
Proposition de rééquilibrage mi juillet : Delphine peut se mettre avec Tiphaine et Laure pour être 2 sur le 
terrain et en binômes Félicie et Marie F.
À vérifier avec Félicie qui a dû quitter la réunion, et à voir car Marie F n'est pas sûre d'être disponible.
On envoie un message à Félicie pour savoir si elle est OK pour un binome avec Marie H du 10 au 13 août.

En ce qui concerne les proposition : y a-t-il des oppositions à la Version n°2 ?
Loïc : y a-t-il des binômes à dates fixes, avec des impératifs de dates? non
Pas d'oppositions à la V2.

Anne-Clair et Hugues sont plutôt sur une échappée belle de Lorient à Quimper pour rejoindre l'AT à 
Quimper. Ils sont souples pour caler l'échappée belle en fonction du parcours.

Prépa Clémence - Elsa : une étape à 70km, mais après 1 jour de repos.
Ne pas prévoir de programme le soir des 70 Km car tout le monde va dormir :)

Réunion - formation de prévue bientôt? OUI ! il y aura des points réguliers sur tous les sujets, commandes, 
open runner, etc. 

Mathieu et Marie H referont un tableau avec la proposition d'enlever 2 jours dans le groupe du trinome. cette 
semaine.

Pour les étapes après le cotentin :
On pourra contacter les alternatives en début de semaine prochaine, après avoir réajusté les dates.
Possibilité de contacter l'équipe appui des prépa d'étapes 

1. Qui organise les étapes du Marais Vernier au Mesnil-Rouxelin ?

Des intéressés pour les étapes du 22 au 26 juillet? Cédric intéressé. On pourra lancer un appel sur la liste orga
pour lui trouver un binôme. On peut aussi utiliser la liste des personnes qui s'étaient proposées et qui ne sont 



pas inscrites dans le tableau. Puis élargir à la liste orga si pas de  réponse.

1. Echappées Belles présentation des différents projets

* Anne-Clair et Hugues : chauds pour une EB Lorient / Bois du Barde. Départ le 7 août, arrivée le 13. Le 
départ serait dans un tiers lieu, mais pas dispo du 7 au 15 août. Donc à vérifier selon les dates de passage de 
l'AT.
Si l'EB rejoint au Bois du Barde, c'est festif, donc chouette. Le négatif, c'est que ce sera dur de trouver un 
moment d'échange entre l'EB et l'AT. En même temps il y a un jour de repos. Donc à voir dans la 
construction du planning.
-> À voir avec Marion et Guillaume

* Céline aimerait organiser une EB à partir du 15, donc ça colle bien. Dans le Finistère, recherche de binôme.

* Jonas : du 24 juillet au 1er août.

* Dédoublement : a priori plutôt fin juillet. Pas de projection en termes d'itinéraires ni de dates, prochaine 
réunion sans doute le 7, avant le prochain CS. L'idée, c'était que la convergence se fasse le 6 août, durée fin 
juillet-début août. Départ en Mayenne vers les radis&co, Peut-être passer par Rennes, et converger vers l'AT 
aux alentours de Dinan, Hénon ou Dol. Ludovic est toujours dessus. Trop tard pour le 7 ! Lancement de 
sondage par Ivan ou Martin. 

> Pour les convergences : souvent il y a comme une défiance entre les membres de l'EB vis à vis du grand 
groupe. Souvent, inquiets de la convergence > important de faire connaissance, d'échanger entre les 2 
groupes, prévoir 2H de brise-glace, d'ateliers, d'échanges,e tc. pour faire redescendre la tension chez les gens 
de l'EB car ils viennent de passer 1 semaine en petit groupe et sont inquiets. C'est à prévoir dans l'oga des EB
-> en parler pendant l'EB, dire que sera un moment festif.
-> prévoir un moment d'échange

* Échappée Bière : reste à définir

* Jérôme : motivé par organiser un bout d'AT sans véhicule avec Anaïs, EB ou dédoublement peu importe.
-> Possibilité de prendre un bout du dédoublement. Vers le 9-10-11-12 août

Il y a un onglet dédié aux EB dans le tableau d'agenda des étapes.

        Réunion du 17/12/2020 à 19h

Lien pour participer à la réunion : https://zoom.us/j/91208630828?
pwd=emdtWUJrQTVIbzE2VVNLSStHRFVFdz09

ID de réunion : 912 0863 0828
Code secret : 679230

Animation : Loïc

https://zoom.us/j/91208630828?pwd=emdtWUJrQTVIbzE2VVNLSStHRFVFdz09
https://zoom.us/j/91208630828?pwd=emdtWUJrQTVIbzE2VVNLSStHRFVFdz09


Prise de notes : Elsa
Gardien·ne du sujet : Ivan
Gardien.ne du temps : Mathieu
Donneur de paroles : Steevy

Présents : Ivan, Mathieu, Martin, Loïc, Marie L, Steevy, Frédéric, Elsa, Robin, Ludo, 

Pourquoi ce groupe :
    Constat , 
    1) chaque année il y a beaucoup de nouveaux préparateurs d'étapes, il n'est pas évident de trouver un mode
de fonctionnement, on peut être perdu face à la diversité des tâches, besoin d'aide à la priorisation et pour 
avoir une vision chronologique de ce qu'il y a à faire durant la préparation des étapes ie de janvier à juin
     2) les préparateurs peuvent se sentir isolés (+++ en temps de covid), certains membres du binôme/ trinôme
sont parfois moins dispo sur certaines périodes, démobilisation du groupe ou augmentation de la charge sur 
une seul préparateurs = > besoin de soutien psychologique / regard extérieur / ...
     3) Les préparateurs ne sont pas toujours membres du CS ou présent en AG, ils peuvent passer à côté de 
certaines info / prises de décision / orientation de l'AlterTour
     4) l'année dernière le tableau de l'agenda de l'altertour / les fiches étapes / frama d'étapes avaient été 
partiellement remplies : ce tableau qui peut sembler fastidieux est en réalité un outil très utile en cas 
d'abandon d'un binôme, pour s'organiser au sein du groupe, pour avoir un aperçu d'ensemble et faire le lien 
entre binôme sur les programmes. 
     5) Mathieu a de nouvelles tâches : accompagnement stagiaires, alter AlterTour, bière Tour, on pourrait le 
décharger du suivi des préparateurs d'étapes

Ordre du jour :
    
1 : objectifs et rôle du groupe d'accompagnement des préparateurs d'étapes

• . Suivit régulier des binômes (Toutes les 2/3 semaines?)
• Sur le Tour mais aussi sur les échappées belles; pour les nouveaux mais aussi les anciens
• . permettent la transmission des infos prises en AG et CS : !!! il ne s'agit pas de contrôler ou créer une

descendante du CS vers les préparateurs d'étapes
• .remonter les difficultés / interrogation au CS
• . transmettre les infos pour les années qui viennent mais aussi pour chaque préparateur d'étapes

2 : Tour du table des envies propositions de chacun dans le groupe
Comment fonctionner par thématique (chacun porte un sujet) ou globalment
Si les préparateurs d'étapes participent aux plénières si possible et aux réunions de préparation à minimum; il 
n'y pas ou moins de perdition d'info 
proposition de Loïc: Un suivi tous les 2/3 semaines les ref contactent les préparateurs d'étapes et dispo si 
besoin. Réunion de préparation d'étape
+ si besoin le groupe d'appui se retrouve pour aborder les difficultés que leur auraient trasmis les prépas 
d'étapes
Marie L: savoir comment le suivi va être organsier me rassure sur ma propore préparation d'étapes futur.
Steevy: peur de ne pas être légitime car je ne l'ai jamais fait. idem Marie
Martin: même situation que Steevy et Marie. Cela vient rajouter une intermédiation; pas rajouter une 



hierarchie mais rajouter du temps et de l'energie 
Fred: Voir comment ca va se passer (observateur, car pas encore préparé d'étapes, mais open pour écouter un 
préparateur qui peut raconter son vécu de préparation). 
Ivan: l'année dernière trinôme avec super entante mais parfois des baisses de régimes; un support, une écoute 
m'aurait été utile. 
Robin: Curieux de voir l'orga autour des prépas d'étapes
Ludo voit deux solutions : un groupe où les préparateurs d'étapes ET les "zexpérimentés" viennent en appui ; 
la deuxième on identifie des personnes qui peuvent être sollicitées si besoin et/ou tous les 15 jours. 
Mathieu: Des réunions thématiques   
 Une réunion entre chaque plénière thématique en fonction des besoins puis suivi individualisé (la fréquence 
dépend des binômes)
 Important: comment transmettre aux absents les infos importantes?
 proposition: groupe moteur sur les réunions de préparation d'étapes+ réparatition d'un suivi moral entre 
chacun
 et Mathieu sera la hotline; en son absence (bièretour et vacances; attention au mois de mai) ce rôle transféré 
au groupe
On fonctionne en habitude; ce sera une nouvelle habitude à transmettre 
identifier les moments où nous sommes chacun dispo
Un des rôles s'assurer que chacun va bien et a eu toutes les infos

3 : mode de fonctionnement du groupe d'accompagnateur : comm
ent s'organiser pour bien accompagner. Cf 2

4 : Propositions de modifications du parcours qui permet de résoudre plusieurs problème identifiés
A reprendre avec les préparateurs d'étapes 

5 : Répartition des binôme tout au long du parcours

6 : Date de la prochaine réunion prépa d'étapes

• Réunion du 24/11/2020 à 19h

    - Numéro de téléphone à composer : 09 72 12 34 56
    - Numéro d'accès : 950889

Animation :
Prise de notes :  Anouchka
Gardien du sujet :
Gardien.ne du temps : Angélique
Donneur de paroles : Laure 



Présents : Mathieu, Anouchka, Anne B, Claire B, Marie, Marie, Laure N,  Cédric, Martin, Pauline, Marine, 
Jean-Michel, Louisa, Angélique, Dominique, Delphin, Delphine, Ludovic, Anne-Claire

ODJ : 
- Présentation des Alternatives motivées pour recevoir l'AlterTour 2021
- Réflexions sur la méthode (à distance) pour le choix du parcours 2021

Tableau de défrichage : 
https://docs.google.com/spreadsheets/d/1xITn4DPQDIlT_qiO51JpM_e7PiHQIZkX0zygcE3AWGY/
edit#gid=0
Carte des Alternatives : https://www.google.com/maps/d/edit?
hl=fr&hl=fr&mid=1hv8EqyqXEyUde2gYdSnjGvpkDOjrD3Jd&ll=48.05179816942625%2C-
1.68856295454145&z=7

Réunion jusqu'à 20h30

Code du clavardage :
    prise de parole : *
    question : Q
    réponse : R
    d'accord :+
    pas d’accord : -
    Sujet suivant : >>

1) Présentation des coups de coeur qui ont répondus positivement :
    
Dans le 35 : 22 réponses positives . Descriptif des coups de coeur :

• ville de Guipel. - événement écolo engagés dans la ville et sur la Bretagne . Village qui regroupe 
plusieurs iniativies : Atelier pédagogique, chantier participatif, restau-bistro épicerie avec rpoduits 
locaux et majoritairement bios, etc...

• [ ...]: asso bretonne qui aide les particuliers dans leur projet lors de chantiers participatifs et journées 
d'informations

• Des idée plein la tête : accompagne les autres asso dans leur action. A des jardins éducatifs, des 
actions autour de la thématique environnement, etc...pleins d'actions diverses. Ont aussi une 
compagnie qui propose un spectacle vivant sur la thématique de la zone à défendre.

• L'amante verte : plantes aromatiques et café librairie exploités par un couple, très engagé sur les 
thématiques de la vie à la campagne. 

• Pleins de réponses positives à Rennes : Alternatiba, micro-ferme en permaculture, asso sur le 
comment manger local, etc...

• Ville de Guipel et ses initiatives   (Laure/Mathilde) >> Incontournable + Coup de cœur
• Un coup de cœur complètement personnel pour la ville de GUIPEL et les différentes initiatives 

présentes. La ville est très engagée en terme d'écologie. 

https://www.google.com/maps/d/edit?hl=fr&hl=fr&mid=1hv8EqyqXEyUde2gYdSnjGvpkDOjrD3Jd&ll=48.05179816942625%2C-1.68856295454145&z=7
https://www.google.com/maps/d/edit?hl=fr&hl=fr&mid=1hv8EqyqXEyUde2gYdSnjGvpkDOjrD3Jd&ll=48.05179816942625%2C-1.68856295454145&z=7
https://www.google.com/maps/d/edit?hl=fr&hl=fr&mid=1hv8EqyqXEyUde2gYdSnjGvpkDOjrD3Jd&ll=48.05179816942625%2C-1.68856295454145&z=7
https://docs.google.com/spreadsheets/d/1xITn4DPQDIlT_qiO51JpM_e7PiHQIZkX0zygcE3AWGY/edit#gid=0
https://docs.google.com/spreadsheets/d/1xITn4DPQDIlT_qiO51JpM_e7PiHQIZkX0zygcE3AWGY/edit#gid=0


• Mairie de Guipel très engagée au niveau écologie depuis 2 mandats municipaux >> 
Incontournable

• Un Café des possibles  

• Un bistrot - restaurant - épicerie qui met en avant le patrimoine local et les:-) produits locaux, de 
saisons et majoritairement issus de l'agriculture biologique, on veux tous ça dans notre ville/village, 
non ?

• Ferme les p'tits bregeons >> Incountournable

• J'ai rencontré Anaïs Bouilly, une des cinq associées de la ferme Les P’tits Bregeons, dans une 
contexte personnel (c'est également une bijoutière qui travaille sur de l'or équitable). J'ai eu un super 
feeling & elle m'avait fait rêver avec les initiatives de sa commune. 

• Elle fait partie de la ferme "Les P’tits Bregeons", un projet mené par cinq copains. Sur leur ferme on 
trouve :

• - un pôle de production agricole : maraîchage biologique sur petite surface, un verger de fruits et 
petits fruits rouges, et de la culture de plantes médicinales pour la fabrication de cosmétiques naturels.
C'est le côté cosmétique naturel qui me donne envie d'en savoir plus. On a souvent été sur des fermes,
mais il me semble en avoir rencontré assez peu qui se sont lancé sur cet axe là.

• - Un lieu de partage et d’échange, à la fois de savoirs et de savoir-faire, par le biais d’ateliers 
pédagogiques, de chantiers participatifs, de cours de jardinage, de conférences et de moments de 
convivialité. 

• TIEZ BREIZ - Maisons et Paysages de Bretagne   (Laure) >> Incontournable
• Etant dans un projet de rénovation de maison, j'ai découvert Tiez Breizh à titre personnel pour en 

apprendre plus sur la rénovation en respectant le bati ancien. Cette association aide donc les 
particuliers dans leur projet avec :

• de l'information et de la sensibilisation (journée porte ouvertes ,conférences, chantier de 
restauration...) ;

• des formations (même si je n'ai pas pu y aller encore à cause du covid) à destination des 
particuliers et des professionnels ;

• un accompagnement techniques face aux éxigences de l'anciens et les exigences actuelles ; 
• et une revue.

• Si aujourd'hui tout le monde à entendu parler des aides à la rénovation énergétique parce que c'est 
d'actualité, peu connaissent les alternatives aux méthodes de constructions actuelles. Nous n'avons pas
besoin de béton pour construire nos maisons. Trop peu d'artisans sont formés pour proposer autre 
chose, alors l'action de Tiez Breizh est à faire connaitre. 

• Des idées plein la Terre (DIPLT) et   compagnie L'Artère(Laure) >>Incontournable
• Des idées plein la Terre est une association d’éducation à l’environnement et à l’écocitoyenneté. 

Leurs actions sont nombreuses : 
•     Axe 1 : Promouvoir l’éducation à l’environnement et au développement durable (EEDD)

• Mise en place d’éducation à l’environnement sur une ferme maraîchère : un jardin 
pédagogique dans une ferme maraîchère biologique à Pleine-Fougères

• Développer une offre d’Education à l’Environnement avec des actions sur les thématiques 
suivantes : déchets, consommation, jardin/coin nature/biodiversité, alimentation, agriculture, 
développement durable/transition…

• porteurs de projets sur le Pays de St Malo à partir de la Communauté de communes du Pays de



Dol de Bretagne et de la Baie du Mont St Michel, sur laquelle

•     
•    Axe 2 : art comme médiateur de questionnements citoyens
• Ce deuxième axe de travail a été lancé en 2017 avec la compagnie de théâtre L’ Artère. Il s’agit pour 

nous d’utiliser l’art, et plus particulièrement le spectacle vivant pour sensibiliser chacun/e à son 
environnement au sens large (ce qui nous entoure). Leur prochain spectacle est en cours de création : 
Zone à Etendre, interrogeant la dynamique de la fuite, d'essayer d'inventer autre chose. 

• + Les coordinateurs aimeraient programmer un évènement partager avec d'autres associations du   
coin :     

• -  La Bigotière, un écohameau très dynamique et accueillant qui arrive à mettre en synergie beaucoup 
d'acteurs locaux

• -  Une coopérative SCIC Le Ruisseau est en cours de création pour mettre en lien les compétences et 
acteurs du territoire. Leur objectif de créer un éco-centre sur la Bigotière directement

• - nouveau jardin pédagogique ( Des idées plein la Terre)
• - association Le fils vers, qui a pour objectif l'animation de la Bigotière ; 
• - 3 petits pas, association qui accueillent des jeunes mères célibataires, 
• - Escale pain (boulangerie), 
• - Pas trop vite (transport à cheval et traction animal), et ce n'est que le début ! 
• Sans parler des projections et autres fêtes qui peuvent s'organiser. 
• Une autre mobilité à Vitré (Laure) >> Incontournable
• L'avis n'est pas de moi, car ce serait mentir de dire que je ne serais pas utilisatrice de cette route entre 

mon nouveau chez moi et chez mes parents. Par contre, je suis plutôt favorable au projet de piste 
cyclable qui est également réfléchi dans ce coin là.

• Description : " Dans les cartons depuis des années, le projet de contournement de Vitré, en Bretagne, 
est très contesté. Officiellement, le département d’Ille-et-Vilaine veut décharger la rocade sud et le 
centre-ville et renforcer la liaison avec les Pays de la Loire et la Normandie. Plusieurs tracés sont à 
l'étude. Mais les opposants estiment que ce projet, qui menace de bétonner des terres agricoles, 
coûtera très cher à la ville sans résoudre les problèmes de congestion. Ils plaident pour une autre 
mobilité qui ne soit plus uniquement centrée sur les déplacements motorisés."

•  Gaec de Brantadé / cabri o laine à Messac (Pauline)
•  Cette ferme fait de l’élevage, vache et veau pour la viande et chèvres angora pour la laine, comme tu 

disais Laure par rapport à la ferme qui produit des plantes pour la cosmétique, je trouve que ça sort de
l’ordinaire donc je serai curieuse de voir leur élevage! (J’ai pas réussi à inclure une photo des chèvres 
mais elles sont vraiment drôles avec leurs poils bouclés)

•  Autres plus : ils sont à côté du chemin de halage donc route plate et belle pour y aller / en partir, au 
téléphone il m’a dit qu’ils sont bien impliqués dans le tissu associatif local parce qu’il y a quelques 
années ils se sont regroupés pour lutter contre un projet de construction de parc d’attractions donc ils 
sont soudés et mobilisés et prêts à se rassembler pour un bel événement lors de notre passage !

•  
•  L’amante verte à Sixt sur Aff (Pauline)
•  C’est un café librairie à la ferme doublé d’une exploitation pour produire des plantes aromatiques et 

médicinales pour faire des tisanes.
•  Ce qui m’attire là bas, outre la curiosité d’un café librairie en milieu rural, c’est que c’est tenu par un 

couple et la femme, Claire Desmarres Poirier, a écrit récemment un livre intitulé L’exode urbain où 
elle évoque le mouvement des néo ruraux et qu’est ce qu’on peut attendre quand on part de la ville 
pour s’installer en campagne ! Je l’avais écouté en parler dans un podcast et elle a un point de vue 



super positif mais très réaliste donc ça promet une conférence ou une rencontre intéressante.
•  
•  Perma G Rennes (Pauline)
•  Une micro ferme en permaculture qui vend des paniers, s’investit pour les semences paysannes, 

propose des cours... à confirmer parce que je leur ai d’abord écrit par messenger (impossible de 
trouver un mail ou un formulaire de contact sur leur site), il m’a répondu  illico « ça a l’air top redis 
moi tout ça par mail ça sera plus pratique » et pas de nouvelles depuis...

Dans le Calvados : 20 à 25 alternatives contactées et 4 réponses positives:

• Eco-lieu La demeurée : La Demeurée est un lieu de création situé à Saint-Contest, à proximité de 
Caen. Notre projet est d'en faire un endroit propice au développement des savoir-faire, des savoir-
vivre, et des savoir-penser.Les activités que nous y menons sont aussi variées que nos champs 
d'intérêts respectifs. Permaculture, herboristerie, musique, graphisme, dessin, écriture, philosophie, 
cinéma, vidéo, photographie, programmation, théâtre… 

Ils doivent en reparler ensemble mais pierre que j'ai eu par tel est partant. Ont de la place pour camper, 
toilettes sèches et cuisine pour évènements ; eau ; 30 minutes en vélo de Caen

•  Ferme de la Mimarnel :  maraichage, fromage de chèvre, marché bio le mardi Dispo entre 15 juillet 
en fin août. / de la place pour camper et recevoir des groupes

•    Café sauvage à Caen : connaissent d'autres contacts type ferme, brasserie, etc...peuvent organiser 
des ateliers autour du développement durable de l'énergie et des plantes / Eux sont installés dans la 
ville de Caen

• Ecopya : Partants dans l'idée ++ / pleins de choses intéressantes à voir (spriruline, maraichage, 
installations artistiques etc) mais en négociation avec la com com pour accueillir des gens qui 
campent sur le lieu car la com com a peur que ça deviennent une zad. Pourrons nous en dire plus en 
décembre / janvier

Dans le 22 (Côte D'Armor) : asso "Bassin Versant Vallée du léguer" de protection du fleuve le Léguer : a 
eu divers soucis de pollution + barrage. Il y a quelques années les gens se sont réunis pour sauver le fleuve. 
Asso favorable pour accueillir voir construire un événement ensemble, un jour de fête autour de la protection 
du fleuve. NB : l'asso a déjà accueilli l'échappée belle de 2018.

Dans l'EURE , le 27 :
    Bien avancé, 9 incontournables validés (et d'autres projets non coup de coeur validés aussi, mais non
présentés ici):
1) L'Escargotier, dans le Marais Vernier, zone humide, ancien méandre de la Seine.  Projet de Lucille et 
Yves – ferme d'élevage d'escargots, production de miel, cultures de champignons sur bûche... Lucielle est 
vannière sauvage qui utilise les fibres végétales locaux, fine pédagogue formatrice auprès d'enfants et 
adultes.  Yves est formateur en permaculture.   Le lieu accueille des formations, stages, séjours de jeunes... 
(accueillant EB en 2018 et retour rapide du mail - super partant pour 2021!) 
Réponse : par retour de mail - Nous serons ravis de vous préparer un accueil à l'Escargotier,  nous avons un 
coin camping, barnum, du jus de pomme, du cidre, un groupe de musique... et un lieu et ces activités à vous 
faire découvrir. toilette sèche et douche à dispo au besoin.c est super que vous pensiez à nous.bises
2) Câble à part - IMP le Moulin Vert à Louviers – ses deux éducatrices sont emballées par un projet 



d'accueil de l'Altertour – surtout pour l'occasion que cela présente d'échanges entre altertouristes et leurs 
élèves.  Elles souhaitent partager le trajet d'arrivée ou départ avec leurs élèves, organiser une veillée... depuis 
10 ans elles gèrent un atelier de réparation vélo avec leurs élèves, sous le nom de Câble à part.
Réponse : nous sommes emballées par cette idée. l'IMP a un grand parc pour vous accueillir la nuit, cela peut
être aussi juste un passage à midi; on aimerait participer à vélo sur l'itinéraire arrivée ou départ avec nos 
jeunes (ndlr handicapés). idés -veillée, atelier, chantier, surtout avec les jeunes. mais ce serait dans les deux 
premières semaines de l'Altertour, car on sera en vacances vers le 26 juillet.  on attend vos nouvelles (et on 
voit avec notre directrice quand même) !! - les 2 éducatrices qui mène le projet atelier vélo au sein de l'IMP
3) la Ressourc'Eure : un groupement de personnes qui ont pris conscience que nos modes de vie actuels ne 
sont pas durables  qu'il devient urgent de s'entraider pour modifier nos habitudes de consommations et 
devenir acteurs du changement.Elle a créé : un éco-lieu à Saint Georges Motel, situé au bout de la Voie Verte
de la Vallée de l'Eure, afin de relancer l’activité économique, culturelle et sociale dans le village. Une 
épicerie de produits locaux et un achat groupé pour rétablir un lien cohérent entre producteurs et 
consommateurs. Un café familial Un espace polyvalent (animations, associations, ateliers ...)Un jardin 
comestible, pédagogique et ludique. Réponse : "Bien sur que nous serions enchantés de vous accueillir dans 
notre petit coin de France ! Et pourquoi pas faire un bout de route avec vous ... Votre initiative est vraiment 
super :)  Ce serait préférable en juillet, mais août possible aussi. On peut imaginer des activités telles chantier
de construction four à pain, atelier répa vélo, inviter d'autres assos locales...  Jardin et dépendences pour 
l'accueil logistique."
4) Le pied à coulisse - repaire café, atelier d'auto-réparation de vélo, etc...Ils sont très intéressés, mais c'est 
une petite association, ils ne se voient pas de nous accueillir seuls. Si une autre structure sur le territoire 
est prête à nous accueillir et qu'ils peuvent se joindre à l'événement, ce serait avec grand plaisir.
C'est une association qui agit sur le développement de l'entre-aide locale, le partage de ressource et de savoir-
faire autour du réemploi, de la réparation et de l'entretien-  Bricolage, location de vélos d'occasion...
5) CPIE Terres de l'Eure - Pays d'Ouche Association "1001 légumes" Le Potager de Beaumesnil : 
        Description : Potager/ verger conservatoire (travaillent avec Kokopelli et certaines semences 
paysannes), AMAP, gestion d'une mare, gîte, activités de jardinage pour les scolaires et adultes, rucher école,
éducation à la nature et protection de l'environnement. 
    Retour : "Bonjour, ok sur le principe, reste à voir la date choisie." Remarque de Louisa : "c'est un lieu bien 
adapté pour l'accueil (j'y suis allée 1 fois pour un évènement) et que je pense intéressant : le porteur de projet,
Frédéric Lambelin est assez connu dans le coin et connaît pas mal de monde."    
6) L'Ecoles des semeurs, située sur un site historique (dans le château de Beaumesnil) :  NB : c'est le même
site que l'asso des 1001 légumes indiquée juste avant ! Une action commune est-elle envisageable?
L’Ecole des Semeurs est un Jardin-maraîcher-école qui accueille des jeunes sans qualification (15-18 ans) au 
château de Beaumesnil, pour les former et qualifier au métier de vendeur de fruits et légumes biologiques => 
CAP Vente Primeur.
Marie-Cécile Pennequin, la directrice, connait très bien l'AT, plusieurs amis à elle y ont participé déjà. Elle 
nous accueille avec plaisir, elle conseille de passer les 16 et 17 juillet (le vendredi 16 c'est le dernier jour des 
élèves, on pourrait les rencontrer, et le 17 c'est les portes ouvertes au château, on pourrait organiser un 
chantier participatif. Ce week end là il y a aussi un nocturne au chateau, un feu d'artifice, des marchés de 
producteurs, etc...). Possibilité de venir à d'autres dates en juillet et août.
7) RAS’Campagne (Réseau d’Alternatives Solidaires) :
        Description : L’association défend des valeurs de solidarité et de protection de l’environnement.  
création de Tiers lieu - espace de coopération écocitoyenne, pour faire se rencontrer des gens du territoire 
pour que naissent des projets communs, lieu alternatif de rencontres, d’expressions et d’expérimentations 
pour les citoyens, graines de citoyens et consomm’acteurs. Cette structure association compte un espace 



rencontre et convivialité comme un bar associatif local ou un espace de co-working et de partage de 
compétences et un espace recyclerie. un espace Rencontre et Convivialité (bar associatif local, évènementiel 
participatif)un espace Coopération (co-working artisan et numérique, ingénierie et initiation à la coopération, 
partage de compétences)un espace Recyclerie (vente d'objets de deuxième main, transformés ou non)à venir :
des solutions de mobilités douces. Situé à Bourg Achard.
        Pourra confirmer sa participation tout début décembre. Nous conseille de passer soit au tout début soit à 
la toute fin du tour, car de mi-juillet à mi-août c'est plutôt leur période de creux.
8) Les Courtils de Bouquelon est intéressé - coup de coeur+ : "Thierry Lecompte, qui a accueilli une EB 
en 2018, est enjoué à l'idée d'accueillir l'AT l'été prochain. Indisponible la première quinzaine de juillet.". 
    Description : C'est une Réserve naturelle volontaire, à l'Est du PNR du Marais Vernier. L'association des 
volontaires gère la réserve naturelle et un élevage de bovins Highlands, de chevaux Camargue, de moutons 
Shetland qui constituent le principal outil de gestion de la réserve. Maison familiale, pas sûr qu'il y ait un 
logement sur place.
9)Le Faitout : a priori c'est au même endroit que les courtils de Bouquelon (à Bouquelon) : prévoir un 
week-end commun?
Réponse : "Nous serions ravis de vous accueillir au Faitout ! Nous avons le lieu pour vous accueillir et pour 
organiser une belle fête (une salle assez grande, un dortoir, des caravanes pour dormir, une cuisine, une 
douche...),nous avons tout ce qu'il faut pour organiser des concerts, des ateliers, des projections etc ;-) c'est 
notre boulot ;-) ! Nous avons plus que jamais envie de développer notre joli lieu pour l'accueil d'artistes, 
d'artisans et de projets associatifs qui vont dans le bon sens ! Et pour couronner le tout, le Marais Vernier est 
un espace naturel exceptionnel à découvrir, un écrin de verdure entre forêts et fleuve. Alors vous êtes les 
bienvenus ! ;-) On pourra même vous faire pédaler sur notre "Vélo-Luciole", pour produire de 
l'électricité ;-))"
Description : Le Faitout est le lieu de vie en collectif des acteur.rice.s de La Roulotte-Scarabée. La Roulotte-
Scarabée, petit espace culturel itinérant, est un nouvel acteur de l’animation socioculturelle sur le territoire 
Haut-Normand. Cette roulotte unique, originale et modulable se déploie tel un scarabée sur les places de 
villages et dans les villes pour proposer des ateliers d’arts plastiques à destination des jeunes (ateliers 
artistico-écolo-rigolos), des spectacles et des projections de films ou documentaires grâce au concept Ciné-
Roulotte.

    
    Dans le 76 :
les coups de coeur/ incontournables au 24 nov. 
1) Association I.C.Art à Fontaine en Bray veut faire son part de colibri pour préserver la nature, retrouver 
du lien social  et lutter contre le réchauffement climatique, l'excès de consommation et la prévalence de la 
finance sur l’humain et l'environnement.  Activités à la ferme de 3 ha en Pays de Bray : chantiers, stages et 
ateliers (photo, vannerie, soudure), avec des écoles et centres sociaux, accueil d'artistes, maraîchage en 
permaculture, verger, transformation collective de fruits et légumes, commandes regroupées, plantes locales, 
animaux, accueil (roulotte, camping...). Retour immédiate et enthousiaste. Aucun problème pour l'accueil 
logistique. Les membres du CA sont à fond sur des idées d'animations, de fête, invitations au village, assos 
amies etc (Louisa)
2) le Moulin de l'Arbalète à Saint-Maclou-de-Folleville (sur la Scie) boulanger paysan meunier a rallumé le 
four du moulin de l’Arbalète avec le soutien de Florent Taccoen, propriétaire du moulin, qui lui laisse 
disposer du matériel nécessaire. L' association du moulin contribue à la sauvegarde et la restauration du 
patrimoine meunier Vente de pain dont 20 centimes sont reversés. Retour positif - Propriétaire et le paysan, 
meunier, boulanger très intéressés + envisage d'associer 2 autres alter-entreprises voisine.s Journée festive 



autour du moulin autour du 14 juillet (wkd avt ou après) et le 15 août.  Grand terrain où possibilité de 
camper  (Clémence)
3) Collectif contre Lubrizol à Rouen - il regroupe syndicats, associations de victimes et défenseurs de 
l’environnement. Il réclame une transparence totale de l’État sur les conséquences sanitaires de l’incendie, 
demandant donc une enquête approfondie . Il exige de lourdes sanctions contre l’industriel. Retour 6/11/2020
: positif ! Serait ravi d'accueillir l'altertour sur Rouen . partant aussi pour associer d'autres collectifs/asso à la 
rencontre + contact mairie de Rouen (Clémence)
4) NeoLoco à Montville : Arnaud Crétot, ingénieur-artisan. Etudiant, il fonde l’assoc Vagabonds de 
l’énergie,voyageant étudier les solutions énergétiques à travers le monde. Il travaille en Inde et en Afrique 
pour développer des concentrateurs solaire pour alimenter des activités artisanales et... en Normandie. 
NeoLoco est créée 2018 produisant des plaques de graines et aux gomasios locales . Actuellement hébergé 
par la SCOP 276, NeoLoco sera mutualisé. Retour : avec plaisir. Visite démo du four solaire pour cuisson 
pain puis Pique-nique. non disponible de fin juillet à fin août. Idée Tiphaine : NeoLoco pour notre pain et 
graines toréfiées. Pour dormir, Arnaud  conseille la brasserie UnionB et d'y organiser une soirée avec les 
Vagabonds (presta payante ?)
5) Dieppe ANGO Hostel et quelques autres coups de coeur pourraient se confirmer bientôt

Dans la Sarthe : 
4 lieux différents ont validé le passage de l'AT.  (je mets les coups de coeur en gras)

• A Ségrie : brasserie anar la nébuleuse + Jardin collectif petit à petit" (Mézières sous Lavardin)
• A Marigné Laillé : Un retraité qui réutilise du matériel de récupération, il construit avec des 

volontaires des constructions habitables en terre/paille (Paligloos : dômes géodésiques) pour des 
personnes en situation de précarité (SDF à la campagne, etc..). Donc possibilité de chantier 
participatif + Lien entre paysan bio et comité de personnes exilées de la Sarthe, ces personnes exilées 
sont mise en lien avec ces paysans bios pour venir travailler chez eux. 

• Au Mans: société coopérative "Le temps des merises" qui a acheté une terre (hébergement chez 
Olivier Cordeau, La Chapelle St Aubin / asso de monnaie libre au Mans, on pourrait obtenir une 
présentation de cette monnaie libre (antispéculative et citoyenne) / plusieurs jardins collectifs sur le 
Mans, qui viennent entre autre alimenter les personnes en précarité sur le Mans / Asso de collage 
féminicide, échange possible sur le question.

• A Teloché : café - atelier réparation vélo (La pince à vélo) + la citadelle des anges (ancien four à 
chaux) qui fait de l'accueil culturel (spectacle plein aire possible) + coopérative d'installation en 
agriculture paysanne (+ structure d'accompagnement aux paysans), peut nous héberger (lait bio)

• A Jupilles : Crocus (Freda : cueillette/cuisine/promenade en animation) + une chorégraphe et un 
régisseur ont fait un lieu d'accueil (spectacles) où on peut poser les tentes 

• Basse tension qui organise des concerts autonomes en électricité / transport en vélo cargo électrique 
par un gars d'alternatiba ?

Mayenne :
    GAEC Radis et Co
    Tout bout de champs / La Giraudière
    Futur simples
    
Finistère : 
        Ecole alternative pour migrant, totalement auto-financée. Peut organiser un concert africain. 



        Maison des semences qui agit sur toute la Bretagne
        ferme de tresenvie?? cutlure, poterie, artisanat. 
        
    Loire Atlantique : 6 coups de coeur
    Atao : structure d'insertion pour personne dans l'économie sociale et solidaire - récup et réparation vélo 
    Université d'été des mouvements sociaux et solidarité qui est à Nantes. A lieu du 18 au 22 août, mais 
possibiltié de faire quelque chose en dehors de cette période.
    La Base : squat qui accueille des personnes et qui s'est organisé en collectif, dans lesquels sont impliqués 
alternatiba et divers collectifs féministes. 
    Stop Carnet : ZAD du Carnet. il y a un grand entrepôt amazon dans le coin qui doit être installé.
    Café épicerie créé sur un mode coopératif, lieu ressource. 
    
    La manche (50) : 2 incontournables 
    Stéphanie qui gère ...moderne : éleveuse, a changé de vie, et fait maintenant référence dans son domaine.
    La barberie : ferme qui fait de la transformation, propose des ateliers de cuisine
    
    Les Côtes d'Armor (22) : 2 incontournables
    Collectif algues vertes 
    Asso Boquen : asso culturelle en milieu hyper rural
    asso Bloom : promo la pêche durable, présente au parlement européen 
        
Dans l'ORNE, 61 :
     5 incontournables: 

•  LUDO - MSV Normandie (Pontchardon) : Je peux m'engager à accueillir le tour à vélo sur ma 
ferme et à présenter le maraichage sur sol vivant (1/2 journée). Il y aura quelqu'un sur la ferme, mais 
je serai absent du 1 au 9 août, sans doute. Accès aux toilettes. Abris en dur en cas de besoin.

• LUDO - Coopérative d'Activité et d'Emplois Crescendo : objectif : Créer son emploi en tant 
qu'entrepreneur salarié en milieu rural. Rela pour initiatives écologiques locales.  "Nous avions déjà 
été contactés il y a quelques années et nous avions accepté donc oui, nous sommes toujours intéressés.
Tant pour Crescendo que pour l'espace collectif la menuiserie à Bréel, l'espace de coliving El Capitan 
aux Tourailles , la ressourcerie Les Fourmis Vertes à Landisacq, L'Acteur rural - Village magazine à 
Saint Paul, ..., enfin bref tous nos petits camarades nombreux dans l'ouest du département. Etant aussi 
adjointe au maire de La Ferté Macé, n'hésite pas à venir vers moi également pour éventuellement 
vous poser chez nous pour votre étape dans le bocage."

• LOULOU - La Menuiserie :Dans la commune de Bréel , réhabilitation d'une ancienne menuiserie. 
La Menuiserie est un espace de bureaux et d’activitées partagés, mais aussi un lieu d'accueil, de 
partage de compétences et de transmission. Beaucoup de jeunes et moins jeunes qui veulent 
redynamiser et faire vivre leur territoire !! La Menuiserie héberge des résident-es permanent-es et 
accueille des utilisateurs/utilisatrices ponctuel-les. Les valeurs : Résilience - autogestion- autonomie - 
écologie - ouverture - partage - culture et arts - communs - mutualisation - support d'expérience - 
respect - féminisme - pédagogie - transmission  - éducation populaire -  convivialité  - solidarité.

Pour l'instant  2 associations y sont présentes :  Les empommé.e.s et ABCyciclette
Les empommé.e.s : atelier participatif de pressage de jus de pommes
ABCyclette : Atelier de réparation de vélo
Une nana qui fait des collages et des conférences gesticulées.



Un gars qui fait du graphisme/dessin animé.
Un gars qui fait des videos et est conseiller en communication.
Une nana qui fait de la musique et aussi des vidéos
Une nana qui  qui fait de la traduction langue des signe en visio
Ils seraient partant pour organiser une soirée festive, ou un chantier collectif !

• ANNE - Le Coliving El Capitan ! Projet à la fois agricole, politique, culturel, qui allie coworking et 
colocation (d'où le terme "coliving"). C'est un lieu en autogestion, qui a l'air ultra dynamique. Ils sont 
enthousiastes à l'idée de nous accueillir, le terrain est là, et ils ont plusieurs chantiers en cours sur 
lesquels on pourrait filer un coup de main. 

• ANNE - Un collectif d'asso, le Collectif des Petits Châtelets, qui regroupe des asso théâtre/un 
journal/une asso qui gèrent un potager éducatif, etc...Parmi le collectif, Chapêlmêle et les Courts 
Circuits (deux assos) souhaitent nous recevoir et aimeraient nous proposer 1°) un concert ou un 
événement culturel à prix libre 2°) un atelier jardin. L'asso culturelle chapelmele serait dispo plutôt au
début du tour, vers mi-juillet, mais l'asso du jardin des courts circuits est disponible quand on le 
souhaite.

Deux alternatives en vert qu'on pourrait relier : 
1°) LOULOU - La petite Boderie - Camping Accueil paysan + Théâtre de la Boderie. 
Intéressé pour nous accueillir pour une étape de l'Alter-Tour 2021, dans un lieu qui aura évolué puisque ils 
engagent cet hiver une phase importante de travaux: rénovation de nos gîtes, restauration d'un ancien fournil 
en bâtiment d'accueil et de jeux, création d'un pavillon en bois sur pilotis au bord de notre étang... L'idée est 
de mettre en valeur le site (un ancien fief du 16ème siècle), et de développer notre activité, notamment au 
travers de l'accueil de groupes sportifs - arts martiaux, mais également cyclotourisme en profitant de la 
proximité de l'itinéraire cyclable VéloFrancette. Le tout dans une démarche écoresponsable, et respectueuse 
de notre cadre de vie.
2°) ANNE - Ferme de la Gilberdière - Camping accueil paysan (yourte, jus de pomme,etc). La patronnne 
est présidente du réseau Accueil Paysan Orne

Dans le Maine et Loire (49)

• Un pas de côté : qui organise un chantier construction "low tech" auquel ils pourraient nous associer 
dans la première 15aine d'août

• Le Bocal : - Repair café / Lutte contre l'obsolescence programmée - FabLab - TiersLieu - Accueil 
d'une Grainothèque - Promotion du logiciel libre - Echanges de savoirs - Zéro déchet 

• Le cultivateur en herbe : plantes aromatiques et médicinales

=> JAMAIS EU AUTANT DE RETOUR POSITIFS (youhouuuu) ! Trop coooool =P
Mais il va falloir choisir (ou prolonger l'Altertour de 2 mois ;) )

2°) organisation plénière pour préparer le parcours:
    Différentes idées:
- se réunir par groupe local pour en discuter?
- se réunir par "mini-salles" zoom, chacun avec sa carte maison, son bout de ficelle, afin que chacun dans sa 
salle ait la carte/le parcours sous les yeux ? 
- faire des cartes interactives en mini-salle zoom ? Ca existe, Cédric peut gérer ça (Gogocarto, open 
streetmap...)



    >> Groupe de travail carte : Cédric, Martin, GMarie, Louisa, Marie L
- point technique de Cédric: possibilité de créer des petites slides/photo de présentation de chaque lieu 
alternative qu'on pourrait ajouter à la carte
- deux temps séparés, un premier avant plénière où on forme des volontaires à l'utilisation des nouveaux 
outils de carte interactive, un second où on travaille concrétement sur le dessin du parcours ? 
- plusieurs personnes pour faire les sondages (répartir matin / après-midi) ? 

• Point Défrichage 8/11/2020

Animation : Mathieu
Prise de notes : Clémence
Gardien du sujet : Manoell
Gardien.ne du temps : Delphine 
Donneur de paroles: Robin

Présents : John, Cedric, Laure, Anaïs, Anouchka, Delphine et Ludovic, ,Laure N Mathilde, Jérome 
Clémence, Delphine, Robin, Louisa, Bretou, Anne B, Tiphaine,Cédric, Manoell, Anne Claire, Pauline, 
Mathieu, Archimede, Baptiste, Dominique

Beaucoup d'alternatives repérées datent de 2014-2016 : il faut remettre à jour.

ODJ
- question-réponses
- point sur le tableau défrichage

tableau bien rempli. faire attention aux données rapatriées 2015, 2018 >>> vigilance sur certaines qui 
n'existent plus, données à actualiser. reste encore pas mal d'alternatives à contacter
ATTENTION : à bien renseigner les adresses des alternatives pour qu'elles figurent sur la carte. Il y a 
beaucoup d'erreurs déjà vues.

Défrichage : vos questions longues :) Réponses dimanche matin

Mettez votre nom, ce sera plus facile s'il y a besoin de développer.

Pour voir la carte de défrichage, cliquez ici : https://www.google.com/maps/d/edit?
hl=fr&hl=fr&mid=1hv8EqyqXEyUde2gYdSnjGvpkDOjrD3Jd&ll=48.34911257508059%2C-
0.3066047228897597&z=7

Demain, chaque "défricheur" va faire un point sur ce qu'il a défriché pour le moment, où on va juste présenter

https://www.google.com/maps/d/edit?hl=fr&hl=fr&mid=1hv8EqyqXEyUde2gYdSnjGvpkDOjrD3Jd&ll=48.34911257508059%2C-0.3066047228897597&z=7
https://www.google.com/maps/d/edit?hl=fr&hl=fr&mid=1hv8EqyqXEyUde2gYdSnjGvpkDOjrD3Jd&ll=48.34911257508059%2C-0.3066047228897597&z=7
https://www.google.com/maps/d/edit?hl=fr&hl=fr&mid=1hv8EqyqXEyUde2gYdSnjGvpkDOjrD3Jd&ll=48.34911257508059%2C-0.3066047228897597&z=7


les missions de défrichage sans parler du travail actuellement en cours?
On va parler des retours positifs, chaque personne qui a été en contact avec un accueillant présentera 
l'Alternative en question.

Est ce que l'on peut encore rejoindre l'équipe de défrichage ou c'est trop tard ;) ? 
Toutes les propositions sont bonnes à prendre. Si tu as accès à l'espace membre alors tu peux ouvrir et 
compléter le tableau de défrichage. Les équipes sont déjà bien conséquentes pour chaque département mais 
tu pourra demander demain matin pendant le "point défrichage" s'il y a des besoins particuliers dans tel ou 
tel département à défricher.

Est-ce que c'est intéressant de repasser par là où l'AT est déjà passé en 2016?  Ou ce n'est pas une info 
importante pour choisir ?
Ça peut être intéressant de repasser chez un ou deux accueillants mais il sera dommage de refaire le même 
parcours ;-)

Jusqu'à quelle période on continue à chercher des nouveaux accueillants
Jusqu'à la plénière de décembre 2020. Parfois en tant en tant que préparateur d'étape il faut trouver un 
accueillant pour combler un trou ou pallier une annulation !

A quel point on relance les gens par mail ? Plus de 2 fois ?
Les appels (quand on a le temps) c'est assez efficace et à privilégier autant que possible.

Si un accueillant reve d'une soiree festive concert et tout et . Qui fait la comm ? Que pouvons-nous promettre
? responsabilité ?
2 catégories d'accueillants : volonté de faire venir du monde et d'organiser un grand évènement. Très 
intéressant, à encourager fortement. l'autre : qui a certaines craintes vis à vis du monde >> on va pas le 
pousser à faire un évènement festif. Altertour pas en capacité de communiquer localement, c'est plutôt à eux 
d'assurer cela.

qui détermine les incontournables? 
chacun d'entre nous peux déterminer des coups de cœur (police en rouge dans le tableau). Ensuite ceux qui 
répondent positivement dans les coups de cœur deviennent incontournables. ATT : un incontournable ne fera
pas forcément partie de l'itinérance. Les incontournables sont par contre pointés dans une carte :
https://docs.google.com/spreadsheets/d/1xITn4DPQDIlT_qiO51JpM_e7PiHQIZkX0zygcE3AWGY/
edit#gid=0
https://www.google.com/maps/d/u/0/viewer?hl=fr&hl=fr&ll=48.34911257508056%2C-
0.3066047228897695&z=7&mid=1hv8EqyqXEyUde2gYdSnjGvpkDOjrD3Jd

J'avais compris dans la formation qu'il fallait éviter d'appeler dans la première prise de contact ?
règle qui était effective jusqu'à l'année dernière. l'appel permet d'avoir des réponses plus rapidement surtout
pour la plénière de décembre

Comment garder le contact lorsqu'on reçoit une réponse très tôt (en octobre) ?
garder le fil en évoquant comment l'alternative se projette dans l'altertour (évènement public ou en petit 
comité), disponibilité

https://www.google.com/maps/d/u/0/viewer?hl=fr&hl=fr&ll=48.34911257508056%2C-0.3066047228897695&z=7&mid=1hv8EqyqXEyUde2gYdSnjGvpkDOjrD3Jd
https://www.google.com/maps/d/u/0/viewer?hl=fr&hl=fr&ll=48.34911257508056%2C-0.3066047228897695&z=7&mid=1hv8EqyqXEyUde2gYdSnjGvpkDOjrD3Jd
https://docs.google.com/spreadsheets/d/1xITn4DPQDIlT_qiO51JpM_e7PiHQIZkX0zygcE3AWGY/edit#gid=0
https://docs.google.com/spreadsheets/d/1xITn4DPQDIlT_qiO51JpM_e7PiHQIZkX0zygcE3AWGY/edit#gid=0


Très important de noter dans la colonne 'contacter par" pour éviter qu'on contacte 2,3 fois la même 
alternative

quelle surface min pour accueillir le campement de l'AT ? Mathilde
2000 m² (un demi terrain de foot) question qu'on posera plutôt en janvier à l'alternative
question logistique qui ne se pose pas trop maintenant

y a-t-il sujets /accueillants à éviter? Sujet sensible? Mathilde
type de sujet : l'instruction en famille >>> puisse créer des tensions entre altercyclistes et les accueillants
des sujets peuvent être clivants (véganisme, instruction en famille,..) : c'est pas forcément le sujet qui va être 
problématique mais surtout comment celui-ci va être amené et les actions autour. débats à poser mais 
intéressants.
Pas de volonté de censurer mais préparer en amont l'échange sur ces questions. Il y a pleins d'outils 
possibles pour favoriser, aider l'échange (comme ceux qu'on utilise pendant les plénières) consulter les 
outils animation dans l'espace membre

Suggestion- retravailler le courriel type demain en GT - Louisa
adaptation du mail, chacun devrait pouvoir personnaliser 

suggestion - discuter comment trouver altves hors réseaux etc Louisa
Annuaire est plus là pour aider à démarrer mais les réseaux perso sont tout aussi bien, faire fonctionner le 
bouche-à-oreilles évidemment. Il y a beaucoup de locaux qui défrichent actuellement

Attention à l'équilibre sur les thèmes abordés dans les alternatives. bcp mieux d'avoir un échange direct sur 
les actions que portent l'alternative - Samy
Certaines alternatives vont nous mettre en contact avec d'autres projets locaux>>> "on tire le fil"

Anouchka  : Qui a fait la carte du défrichage? Elle se fait automatiquement en fonction de la manière dont on 
complète le tableau excel du défrichage? Ou une petite main a fait tout le travail? Merci à elle si c'est le cas, 
c'est un gros boulot et un super document !
La carte est faite par Mathieu. Elle est mise à jour le jeudi. Il y a différents calques sur la carte (la date est 
mentionnée sur eux à chaque fois).

Peut on mettre à jour nous même la carte ? - Laure
Mathieu n'est pas trop favorable. Il y a eu des erreurs

Laure (loulou) : si on connait des amis musiciens, artistes, et qui aimeraient jouer lors d'un évènement festif 
peut-on réexpliquer les possibles tarifications ?
A cette date, c'est un peu compliqué de répondre. Le groupe de travail doit encore faire sa restitution
Il y a plusieurs possibilités de défraiement 

La personne qui initie le contact de l'alternative dans le tableau n'est pas forcément celle qui contacte.

Pour les contacts brasserie, bien indiquer qu'il se peut qu'il soit contacter par d'autres bénévoles de 
l'altertour mais pour un autre projet (échappée bière)



Comment bien présenter les contacts à la plénière ? - Cédric
tu ne peux pas engager la responsabilité de l'altertour seul, cela se fait en plénière. A partir de décembre, là 
on pourra vraiment rentrer dans le vif du sujet. A la suite ici on présente des coups de coeur, le vote se fait 
en décembre.

Si d'autres questions : on pourra prévoir un autre temps plus tard pour y répondre

Est-ce qu'on a un moyen d'accéder aux parcours échappée belle de 2016? Pas trouvé dans la partie 
Archives. Peut servir lors des contacts de défrichage pour prioriser
Voilà le programme de l'Echappée Belle 2016 : http://www.altercampagne.net/?page_id=6957

Des manques en Normandie et Pays de la Loire

Notes en vrac

Propositions de thématique (pour chercher des contacts en priorité):
    - ESS - solidarités (/COVID, perte de PIB, licenciements, travailleurs-es précaires, confinement = 
féminicides...)
    - littoral et eau

Attention à bien renseigner l'adresse dans le tableur, sinon la mise à jour de la carte ne se fait pas!

Les coups de coeur / état des lieux défrichage

Loire atlantique :
- collectif stop carnet
- contact chantier d'insertion dans la région
- ZAD NDL
- ZAD zone port st nazaire

dans le 35:
    bien avancé, pas forcément nouvelles alternatives
    - Réponse positives dans le 35 : 
        - La relève à St Georges de Reintembault
        -Eco hameau de Chevaigné et Terra Libra à Betton (2 asso mais même contact)
        - Gaec de Brantadé / cabri ô laine à Messac
        - Vers le jardin à Rennes en lien avec la petite rennes
        - La petite rennes à Rennes (à confirmer)
        - Eau et Rivière à Rennes
        - Tikare à Rennes

http://www.altercampagne.net/?page_id=6957


        - 21km à Rennes
        -Gaec Biotope à Vignoc
        -les jardins de Toucane à Boisgervilly
        -Mairie de Guipel
        -Hameaux Légers à Lancieux (vont déménager dans le 44 Loire Atlantique avant l'été)
        -Bar 'zouges à Hédé-Bazouges
        - La bicoulenrie à Noyal sur vilaine
    - Les coups de Coeurs dans le 35 : 
        -Tiez Breizh à Rennes
        - Ecole Noesis à Guignen
        - Ecole Graine de sens à Muel
    - Les incontournables dans le 35 : 
        -L'amante verte à Sixt sur Aff
        - des idées pleins la terre à Dol de Bretagne
        - Carrefour agroecologique de l'ouest

Dans le 50
Bien avancé : environ 7 réponses positives, on va commencer à relancer, rappeler aussi nos coups de coeur, 
je vais mettre un lien vers un framadoc

Dans le 49 :     
il n'y a qu'une personne. Delphine propose de se rajouter.

Dans le 22 (côte d'armor): (Baptiste, Mélia, Mathilde, Marie, Nadège & JLouis) > groupe telegram pour 
s'organiser
pas bcp de retours aux mails, pas encore trop passé aux contacts tel
-coup de coeur dans le 22 : 

•     - Le bois du barde à Mellionnec

-réponses positives dans le 22 : 

•     - Ty village à St Brieuc
• - Ecocentre Trégor Spered All à Pleumeur Bodou
• -Herbarius à Planhguenoual

Pour l'instant la Bretagne sud est bien représenté en coups de cœur mais pas la Normandie

Dans l'EURE , le 27 :
    Bien avancé, 5 propositions validées pour le moment dont 4 coups de coeur. D'autres validations à 
venir. Je vous colle le détail ci-dessous :
    LOUISA : 
1) coup de coeur L'Escargotier, dans le Marais Vernier, zone humide, ancien méandre de la Seine.  Projet 
de Lucille et Yves – ferme d'élevage d'escargots, production de miel, cultures de champignons sur bûche... 
Lucielle est vannière sauvage qui utilise les fibres végétales locaux, fine pédagogue formatrice auprès 
d'enfants et adultes.  Yves est formateur en permaculture.   Le lieu accueille des formations, stages, séjours 
de jeunes... (accueillant EB en 2018 et retour rapide du mail - super partant pour 2021!) 



2) coup de coeur IMP le Moulin Vert à Louviers – ses deux éducatrices sont emballées par un projet 
d'accueil de l'Altertour – surtout pour l'occasion que cela présente d'échanges entre altertouristes et leurs 
élèves.  Elles souhaitent partager le trajet d'arrivée ou départ avec leurs élèves, organiser une veillée... depuis 
10 ans elles gèrent un atelier de réparation vélo avec leurs élèves, sous le nom de Câble à part.

• j'ai espoir sur le retour d'autres, notammant :

- les Vagabonds de l'Energie (à cheval avec le 76 - ils n'ont pas encore répondu, mais je suis sûre que c'est 
dans leurs cordes) - jeunes pêchus alliant voyages sur le thème des énergies renouvelables et sensibilisation 
en Normandie
- une des ressourceries de l'ABRI

ANNE :
    1) Coup de coeur qui est intéressé par l'AT : CPIE Terres de l'Eure - Pays d'Ouche Association 
"1001 légumes" Le Potager de Beaumesnil : 
        Description : Potager/ verger conservatoire (travaillent avec Kokopelli et certaines semences 
paysannes), AMAP, gestion d'une mare, gîte, activités de jardinage pour les scolaires et adultes, rucher école,
éducation à la nature et protection de l'environnement. 
    Retour : "Bonjour, ok sur le principe, reste à voir la date choisie." Remarque de Louisa : "c'est un lieu bien 
adapté pour l'accueil (j'y suis allée 1 fois pour un évènement) et que je pense intéressant : le porteur de projet,
Frédéric Lambelin est assez connu dans le coin et connaît pas mal de monde."
    2) Coup de coeur - RAS’Campagne (Réseau d’Alternatives Solidaires) :
        Description : L’association défend des valeurs de solidarité et de protection de l’environnement.  
création de Tiers lieu - espace de coopération écocitoyenne, pour faire se rencontrer des gens du territoire 
pour que naissent des projets communs, lieu alternatif de rencontres, d’expressions et d’expérimentations 
pour les citoyens, graines de citoyens et consomm’acteurs. Cette structure association compte un espace 
rencontre et convivialité comme un bar associatif local ou un espace de co-working et de partage de 
compétences et un espace recyclerie. un espace Rencontre et Convivialité (bar associatif local, évènementiel 
participatif)un espace Coopération (co-working artisan et numérique, ingénierie et initiation à la coopération, 
partage de compétences)un espace Recyclerie (vente d'objets de deuxième main, transformés ou non)à venir :
des solutions de mobilités douces. Situé à Bourg Achard.
        Pourra confirmer sa participation tout début décembre. Nous conseille de passer soit au tout début soit à 
la toute fin du tour, car de mi-juillet à mi-août c'est plutôt leur période de creux.

LOLA : 
     Les Courtils de Bouquelon est intéressé (mais pas un coup de coeur) : "Thierry Lecompte, qui a 
accueilli une EB en 2018, est enjoué à l'idée d'accueillir l'AT l'été prochain. Indisponible la première 
quinzaine de juillet.". 
    Description : C'est une Réserve naturelle volontaire, à l'Est du PNR du Marais Vernier. L'association des 
volontaires gère la réserve naturelle et un élevage de bovins Highlands, de chevaux Camargue, de moutons 
Shetland qui constituent le principal outil de gestion de la réserve.
    
    
Dans l'ORNE, 61 :
    7 projets confirmés, dont 4 coups de coeur. 
LUDO :
1) CAE Crescendo (Flers) : Nous avions déjà été contactés il y a quelques années et nous avions accepté 



donc oui, nous sommes toujours intéressés. Tant pour Crescendo que pour l'espace collectif la menuiserie à 
Bréel, l'espace de coliving El Capitan aux Tourailles , la ressourcerie Les Fourmis Vertes à Landisacq, 
L'Acteur rural - Village magazine à Saint Paul, ..., enfin bref tous nos petits camarades nombreux dans l'ouest
du département. Etant aussi adjointe au maire de La Ferté Macé, n'hésite pas à venir vers moi également pour
éventuellement vous poser chez nous pour votre étape dans le bocage.
 2) projet coup de coeur : MSV Normandie (Pontchardon) : Je peux m'engager à accueillir le tour à vélo 
sur ma ferme et à présenter le maraichage sur sol vivant (1/2 journée). Il y aura quelqu'un sur la ferme, mais 
je serai absent du 1 au 9 août, sans doute. Accès aux toilettes. Abris en dur en cas de besoin.

LOULOU (Laure):
1) Une alternative qui est un accueil touristique: Le Domaine de la Boderie,  La Boderie, 61430 Sainte-
Honorine-la-Chardonne
Ca mélange, éco et vélo tourisme, pratique culturelle-artistique, et médiation animale.  C'est un lieu avec
des gîtes, il restaure actuellement un ancien fournil en bâtiment d'accueil et de jeux, création d'un pavillon en 
bois sur pilotis au bord de notre étang... L'idée est de mettre en valeur le site (un ancien fief du 16ème siècle),
et de développer leur activité, notamment au travers de l'accueil de groupes sportifs - arts martiaux, mais 
également  en lien avec le cyclotourisme en profitant de la proximité de l'itinéraire cyclable Vélo-Francette. 
Le tout dans une démarche éco responsable, et respectueuse de notre cadre de vie. Ils accueillent aussi du 
public enfant et proposent des activités autour des ânes.
Le propriétaire est plus que cycliste, il est professionnel et a déjà 4 tours de france à son actif ! Il m'apelle mi 
novembre à son retour du tours d'Espagne pour commencer à réflechir à ce qu'on pourra faire ensemble si 
l'alter passe bien làbas.
2) La Menuiserie (dont des copains font partis) : C'est mon coup de coeur ! Dans la commune de Bréel , 
réhabilitation d'une ancienne menuiserie. La Menuiserie est un espace de bureaux et d’activitées 
partagés, mais aussi un lieu d'accueil, de partage de compétences et de transmission. Beaucoup de 
jeunes et moins jeunes qui veulent redynamiser et faire vivre leur territoire !! La Menuiserie héberge 
des résident-es permanent-es et accueille des utilisateurs/utilisatrices ponctuel-les. Les valeurs : Résilience - 
autogestion- autonomie - écologie - ouverture - partage - culture et arts - communs - mutualisation - support 
d'expérience - respect - féminisme - pédagogie - transmission  - éducation populaire -  convivialité  - 
solidarité.
Pour l'instant  2 associations y sont présentes :  Les empommé.e.s et ABCyciclette
Les empommé.e.s : atelier participatif de pressage de jus de pommes
ABCyclette : Atelier de réparation de vélo
Une nana qui fait des collages et des conférences gesticulées.
Un gars qui fait du graphisme/dessin animé.
Un gars qui fait des videos et est conseiller en communication.
Une nana qui fait de la musique et aussi des vidéos
Une nana qui  qui fait de la traduction langue des signe en visio
Ils seraient partant pour organiser une soirée festive, ou un chantier collectif !

ANNE :
J'ai aussi trois projet qui ont confirmé leur intérêt : 
1) La  Ferme de la Gilberdière, qui fait à la fois ferme et camping, et qui appartient en plus au  réseau 
Accueil Paysan Orne, ce qui pourrait rendre l'étape vraiment intéressante. Ce réseau est composé 
d’agriculteurs et d’acteurs ruraux, engagés en faveur d’une agriculture paysanne et d’un tourisme durable, 
équitable et solidaire. J'ai demandé à la ferme s'il serait possible de leur commander des produits 



éventuellement (en faire une étape "ravitaillement"), j'attends leur retour.
2) un projet pour lequel j'ai eu un coup de coeur : Le Coliving El Capitan ! Projet à la fois agricole, 
politique, culturel, qui allie coworking et colocation (d'où le terme "coliving"). C'est un lieu en autogestion, 
qui a l'air ultra dynamique. Ils sont enthousiastes à l'idée de nous accueillir, le terrain est là, et ils ont 
plusieurs chantiers en cours sur lesquels on pourrait filer un coup de main. 
3) un autre coup de coeur, un collectif d'asso, le Collectif des Petits Châtelets, qui regroupe des asso 
théâtre/un journal/une asso qui gèrent un potager éducatif, etc...Ils seraient ravis de nous accueillir ! En 
attente de précision sur les dates et le dispositif d'accueil.
Sinon j'ai un dernier coup de coeur, mais sans confirmation pour l'instant : l'asso  “ L’APPEL AU BOIS 
NORMAND ”, qui organise chaque année un festival pour sensibiliser à la décroissance, etc...je l'aime bien 
pour son aspect politique et organisation de festival, ça change un peu des autres alternatives."

Dans la Sarthe, 72 : 
    Incontournable : collectif féminicides (confinement et Covid)

• Coup de coeur : passerelles entre exilés qui voudraient travailler la terre et réseau de solidarité des 
paysans bios 

• Dans le 44 :

On avance tout doucement, pour l'instant on est deux inscrits pour le défrichage. donc si des défricheur.se.S 
veulent se rajouter. Welcome.
2 retours positifs : la ferme des champs libres et Sel du marais rond (accueillant ultra chaud, propose de 
rassembler d'autres acteurs locaux à la rencontre : école de charpente maritime, brasserie, ostréiculteurs, ..) 
Gros coup de coeur de Cédric pour le CADO (carrefour agroécologique de l'ouest).

finistère - 29:
    coup de coeur - low tech lab & atelier z

Il faudrait que les défricheur.se.s anticipent une présentation les coups de cœur / incontournables pour
la prochaine plénière car il y a de fortes chances que celles-ci se passe aussi sur ZOOM.
mini vidéo ou powerpoint avant prochaine plénière pour présenter ses coups de coeur?

Mathieu propose de prévoir 2 autres points pour continuer à parler des coups de coeur et de l'avancée du 
défrichage

Réunion / formation du mercredi 30/09 à 18h

Présent .es: Jérôme, Manoell, Baptiste, Camille, Louisa, Delphine, laure (loulou) 
Prix   de note:   Manoell , Baptiste

Réunion formation du mardi 6 octobre à 19h
Présent.e s: Angélique, Anne (Anouchka), Elodie, Mathilde, Pauline P., Valérie R, Judith  

Sous les yeux :



• tableau défrichage: 
https://docs.google.com/spreadsheets/d/1xITn4DPQDIlT_qiO51JpM_e7PiHQIZkX0zygcE3AWGY/
edit#gid=0 

• type de courrier: http://www.altercampagne.net/wp-content/uploads/2019/10/COMMENT-
CONTACTER-LES-ALTERNATIVES.pdf

• Contacts orga : 
https://docs.google.com/spreadsheets/d/1iLKdEPd3EWN6hmYhyM3S1mvzoVH9tKiNl49M1DzzZU
U/edit#gid=690852920

• Parcours 2016 en Bretagne: http://www.altercampagne.net/?p=5286

Général

OUTIL ESSENTIEL à regarder avant de prendre le contact pour vérifier que pas déjà fait !
ON ajoute et on contacte ... Cette année, on contacte dès maintenant, pour être à l'heure en novembre à 
Besançon. Décision définitive les 12-13 décembre, lors de la plénière. 

Tableau à plusieurs colonnes jusqu'à U
Avec départements inclus (Bretagne / N o rmandie) et les départements limitrophes (ceux de la région Pays-
de-la-Loire)

Spécificité : Défrichage déjà fait en Bretagne en 2016, mais qui n'a pas été utilisé. Première tâche: Vérifier 
que les alternatives trouvées toujours. Qui dans le défrichage se charge de vérifier? A déterminer ....

Suggestion : SIte de la revue SILENCE. Parfois zoom sur une région ... Sans doute une sur la B r etagne. 
Le dernier Silence sur la bretagne date de 2000, c'est très ancien, mais si vous voulez l'éplucher, on le trouve 
là : https://www.revuesilence.net/IMG/pdf/silence259-260.pdf

Colonnes

Nom (D)
Adresse EXACTE (importante pour la suite)
Initié par ... (G) 
Contacté par (I)
Retour (J) quand ils répondent
Source (H) Où a été trouvée l'alternative ?

Comment contacter   ?

Cf lien là-haut.

https://www.revuesilence.net/IMG/pdf/silence259-260.pdf
http://www.altercampagne.net/?p=5286
https://docs.google.com/spreadsheets/d/1iLKdEPd3EWN6hmYhyM3S1mvzoVH9tKiNl49M1DzzZUU/edit#gid=690852920
https://docs.google.com/spreadsheets/d/1iLKdEPd3EWN6hmYhyM3S1mvzoVH9tKiNl49M1DzzZUU/edit#gid=690852920
http://www.altercampagne.net/wp-content/uploads/2019/10/COMMENT-CONTACTER-LES-ALTERNATIVES.pdf
http://www.altercampagne.net/wp-content/uploads/2019/10/COMMENT-CONTACTER-LES-ALTERNATIVES.pdf
https://docs.google.com/spreadsheets/d/1xITn4DPQDIlT_qiO51JpM_e7PiHQIZkX0zygcE3AWGY/edit#gid=0
https://docs.google.com/spreadsheets/d/1xITn4DPQDIlT_qiO51JpM_e7PiHQIZkX0zygcE3AWGY/edit#gid=0


La personne qui initie (colonne G du tableau) est celle qui a :
    1) vérifié qu'une alternative déjà ajoutée en 2016 existe toujours aujourd'hui
    2) ajouté une alternative au tableau
La personne qui contacte (colonne I du tableau) est celle qui a appelé l'alternative. 
La personne qui relance (colonne I) est celle qui recontacte.
C'est préférable que ce soit la même personne qui fasse le suivi (qui initie, qui contacte, qui relance). Une 
seule interlocuteur-e c'est mieux ! Sinon spécifier que reprise de...
Ecrire le plus d'informations pertinentes dans la case "retour" (colonne J) : si l'alternative peut nous loger 
(très important), où nous trouver un endroit où loger (comme un terrain municipal type terrain de foot, etc), si
elle nous propose des activités, si on peut lui acheter à manger ou si elle a des points de ravitaillement à 
proposer, etc...

Ne pas hésiter à adapter le mail selon les destinataires. Et ajouter : si vous avez des suggestions, 
n'hésitez pas !
Ne pas hésiter à relancer si on a un coup de coeur!

ATTENTION : On est jamais sûrs que l'on passe chez eux. PAS DE PROMESSE ! Sur 1000 défrichées 200
répondent positif, au final, 50 ou 60 alternatives.. 
Si une alternative nous répond vite, en les remerciant de leur réponse, leur préciser qu'on décide en 
décembre.
Pour la dead line : demander une pré-réponse avant novembre, mais sans leur donner de confirmation, 
histoire qu'on est une pré-liste pour la plénière de novembre. 
Puis ensuite, parmi les alternatives de cette pré-liste, demander une confirmation avant les 12-13 décembre, 
car le 13 décembre nous décidons du parcours définitif. 
Suite au choix du parcours définitif, bien écrire aux alternatives qui n'ont pas été sélectionnées pour les 
remercier et les inviter à nous contacter dans les années qui suivent. 

ONGLETS EN BAS DU TABLEAU

4 onglets :
    1) Sites à visiter : un ensemble de lien vers des sites qui répertorient des alternatives. le défricheur peut le 
compléter avec de nouveaux sites s'il en a.
    2) Alternatives : liste des alternatives contactées / à visiter 
    3) Artistes/intervenants : liste de musiciens, théâtres, comédiens, etc...locaux, situés prêts des alternatives
qui nous intéressent, et qui pourraient intervenir lors d'une étape (ex : faire un concert le soir dans le lieu 
d'accueil d'une de nos alternatives). Indiquer les liens pertinents par rapport à l'altertour et pour servir les 
préparateurs d'étape.
    4) Légendes : code couleur du tableau de l'onglet "Alternatives". Ex : Coup de coeur = police rouge ... 

Equipes d'organisation

formées suites à l'AG de décembre
(binômes par thématique possibles)
penser à demander aux alternatives des contacts de ravitaillement ppm



Plénière de Novembre:

Week-end du 7-8 novembre.
A dix km de Besançon, dans une MFR (Maison Familiale et Rurale), à la campagne. On peut prendre les 
billets de train maintenant, ils sont remboursables de toute façon par la SNCF jusqu'à janvier. 
Il y aura des navettes avec la camionnette de l'AT entre Besançon et la MFR. 
Il faudrait désigner un.e "représentant.e" par département minimum (point de 5-10min par dépt pdt la 
plénière)
On peut venir dès le vendredi soir.
15 min en voiture depuis la gare.
Format de présentation vivant à prévoir ;) (en mode "pub")

PROGRAMMER UNE CONF OVH (tel)
Taper OVH sur internet.
Rentrer le mail
Création direct d'un numéro et d'un lien de salle, valable 24 h. Le créer le soir pour le lendemain par 
exemple. 
La date de la réunion tel peut être fixé par framadate au préalable. 
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